

Si, creceremos

En la anterior colaboración señalaba que esperaríamos crecer en este 2021.

Por **Salvador Maese Barraza**

12 de Marzo

En la anterior colaboración señalaba que esperaríamos crecer en este 2021. Y si, parece ser que si creceremos como lo mencionan otros organismos como la OCDE y el Fondo Monetario Internacional lo están señalando. A las cifras que señalé la ocasión anterior del Banco de México, se sumó la Secretaría de Hacienda.

Las revisiones de crecimiento por ejemplo, lo hizo Moody's que la subió de 3.5% a 5.5%, aunque para el próximo año espera un crecimiento de 2.6% en lugar del 3% pronosticado previamente. El Fondo Monetario mejora también la previsión de crecimiento para nuestro país, a 4.3% para 2021, cuando en su estimación anterior fue de e 3.53%; a diferencia de la agencia anterior, elevó su pronóstico para 2022 de 2.3 a 2.5%.

En los últimos días también la OCDE mejoró su pronóstico de PIB para México en 2021; ajustándolo de 3.6% a 4.5%; sin embargo, para el 2022 el estimado se ajustó a la baja en 0.4 puntos a 3.0 por ciento.

Estos aumentos y ajustes en las estimaciones para el año en curso es porque también, por ejemplo, el FMI considera un crecimiento económico mundial de 5.5% (y quizás más en 5.7% por la OCDE) ya que se espera que tras las vacunaciones masivas y un mayor apoyo fiscal en Estados Unidos, Japón y de otras naciones ricas, impulsen la producción, exportaciones y consumos mundiales. Particularmente, para Estados Unidos se percibe el aumento mayor por un efecto que dicen en cascada del Plan de Rescate, por lo que puede alcanzarse una tasa de crecimiento de 6.5% este año.

Ahora los datos de la secretaría de hacienda. Estima crecimiento de 4.6% en 2021 o más si hay vacuna temprana contra el Covid-19. Pero opino que más que haya vacunas, lo importante es la efectividad y agilidad del plan de vacunación, ya que esa doble estrategia permitiría una reapertura más amplia de actividades productivas, de servicios, del turismo, de los viajes por avión y hospedajes por negocios y de vacaciones.

El crecimiento mexicano en este año tiene como razón principal la mejoría en la recuperación de una fuerte demanda de exportaciones mexicanas en Estados Unidos, reflejo de los estímulos y dinero que se han ampliado para los ciudadanos norteamericanos. Lamentablemente no se debe por una reorientación de apoyo por parte del gobierno mexicano a los trabajadores y empresas nacionales.

Además, quiero mencionar que por el mayor crecimiento de Estados Unidos y de las exportaciones de manufacturas mexicanas, habrá en México una recuperación a dos ritmos distintos. Esto es, el crecimiento económico mexicano mostrará una recuperación de dos velocidades con los sectores conectados a Estados Unidos (como nuestras empresas IMMEX de Mexicali) expandiéndose a un ritmo más rápido que los impulsados por el consumo interno. Dos ejemplos detrás de este comentario. La producción manufacturera mexicana ya está alcanzando niveles pre pandemia, mientras que el valor de las exportaciones ha superado los niveles de 2019; la demanda interna continuará lenta porque la inversión es débil y el mercado laboral que no se ha recuperado también influye cautelosamente sobre el consumo.

Vacunas sí, está bien, pero un plan coordinado de vacunación sería mejor para impulsar el crecimiento.

* El autor es Consejero y Consejero Nacional de Index, además de Director de Recursos Humanos para LatinAmérica en Newell Brands.